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王毅晤意外長：中意應堅持互尊互信平等對話

七千企業參展服貿會 外商看好中國市場
香港文匯報訊（綜合記者朱燁及新華社報道）

71個國家和國際組織設展辦會，7,000餘家境內外
企業線上線下參展、整體國際化率達到20.8%……
9月2日至6日在北京舉行的2023年中國國際服務
貿易交易會上，多家外商對香港文匯報表示，長期
看好中國市場的活力和機會，尤其點讚中國政府近
年來連續發布的擴大開放政策，稱放寬外資准入和
改善營商環境受益最深，未來將繼續在中國探尋更
多合作的可能性。
作為2023年服貿會主賓國，英國此次帶來了四
年來規模最大的商業代表團訪華。英國商業貿易部

市場推廣主管、服貿會英國館館長康鵬接受香港文
匯報記者專訪時表示，服貿會期間將攜手60多家
英國企業和組織，帶來70餘場活動和體驗。

「倫敦塔橋」喻中英合作機遇
他指着英國館門面設計倫敦塔橋（複製品）下面
的開合處表示，此處複製品的造型是「開放」的，
而真正的倫敦塔橋也具備「能開合」這一特徵。
「我想，這也是一個很好的隱喻，說明了貿易在背
後流動，寓意着貿易和服務方面存在着巨大的機
會。」他表示，中英兩國在服務貿易領域，肯定有

巨大的合作潛力和機會。
來自馬達加斯加的珠寶展商Zaw Win早在2014
年就曾來過中國，當時他就覺得中國是個充滿活力
的國度，於是決定來工作，至今已經三年了。「在
中國能看到和諧、和平、成功，中國是一個友好的
國家，營商環境也非常寬鬆，這對外企非常有利，
可以選擇從中國向世界其他地方進出口貨物。」

完善商業環境助有序發展
來自沙特的阿吉蘭兄弟控股集團今年是第二次參
加服貿會，沙中商務理事會主席、阿吉蘭兄弟集團
副董事長穆罕默德·艾爾·阿吉蘭對香港文匯報稱，
「我們很高興看到中國政府出台的一系列吸引外商
投資、深化對外開放的政策意見。」他還表示，日
益完善的商業環境將有助於行業實現良性競爭和有
序發展，相信也將有利於阿吉蘭兄弟集團與中國的
金融科技、數字醫療、文化旅遊、工業製造等領域
內企業溝通交往。
擁有80多年歷史的意大利馬蘭戈尼學院今年首

次參展服貿會。「不少人對我們的海外研學、遊學
以及學歷教育進行諮詢。目前學院在上海、深圳設
有校區，每年能招收學生500名左右。」意大利馬
蘭戈尼學院中國校方代表曾悅說。

香港文匯報訊 綜合中新社、觀察者網報道，9
月4日，中共中央政治局委員、外交部長王毅在北
京同意大利副總理兼外長塔亞尼舉行會談。王毅
說，面對地緣政治等挑戰和干擾，中意應堅持互尊
互信、開放合作、平等對話的正確相處之道。堅持
中意關係的戰略性，爭取雙邊關係走在中歐關係前
列；堅持中意合作的開放性，推動中國高質量發展
同意大利經濟增長互促共進；堅持中意關係的文明
性，以文明互鑒抵制文明衝突，弘揚全人類共同價
值。中方願同意方落實好兩國領導人重要共識，加
強高層交往，夯實雙邊關係政治基礎，拓展高水平
務實合作，豐富人文交流，推動中意關係持續健康
穩定向前發展。

塔亞尼表示，意方高度重視發展長期穩定的意中
關係，願充分發揮意中全面戰略夥伴關係潛力，為
兩國合作增添新內涵。意方將繼續恪守一個中國政
策，期待同中方密切高層交往，加強各領域交流合
作。意中兩大文明友好交往源遠流長，儘管當前國
際局勢動盪不定，但意中關係不會受其影響。

中意共建「一帶一路」合作碩果纍纍
當日，王毅還同塔亞尼共同出席中意政府委員會

第十一次聯席會議。王毅在總結發言中高度評價中
意各領域合作成果。王毅說，近年來，在雙方共同
努力下，中意關係保持高水平發展，走在中歐關係
前列。兩國領導人保持密切交往，為雙邊關係把舵

定向，夯實互信根基。中意文化和旅遊年精彩紛
呈，古羅馬文明展吸引超過30萬中國民眾，兩國相
互支持辦好北京和米蘭冬奧會，古絲綢之路傳承的千
年友誼歷久彌新。共建「一帶一路」合作碩果纍纍。
過去5年，中意貿易額從500億美元增長至近800億
美元，意大利對華出口增長約30%。依託上海進博
會、海南消博會等平台，各類意大利優質商品走進
中國千家萬戶。中意合作的首艘中國國產大型郵輪
順利起航，意企業參與CR929大飛機項目進展順
利，雙方形成兩輪第三方市場重點合作項目清單。
王毅強調，中方願同意方堅持開放共贏，聚焦務
實合作，促進包容互鑒，推動中意全面戰略夥伴關
係實現更大發展。

香港文匯報訊 綜合新華社、中
新社、央視新聞報道，廣東省氣
象台通報，5日6時45分前後，今
年第11號颱風「海葵」以熱帶風
暴級在廣東潮州市饒平縣沿海地
區又一次登陸，登陸時中心附近
最大風力18米/秒（8級）。此
前，颱風「海葵」已先後登陸台
灣台東市和福建省東山縣沿海。
中國水利部珠江水利委員會表
示，受「海葵」影響，5日至6
日，廣東東部、福建南部等地將
有暴雨到大暴雨、局地特大暴
雨，暴雨區內東江、韓江及粵東
沿海諸河等河流將出現明顯漲水
過程，發生中小河流超警洪水、
山洪災害和城鄉內澇風險較大。
廣東省氣象台預報，「海葵」
將以10到15公里的時速向偏西方
向移動，強度逐漸減弱。

福州一消防車墜河
5日凌晨4時15分許，福建省
福州市永泰縣一消防車在搶險救
援過程中被洪水沖走，車載 9
人。截至5日下午1時，已找到8
人，還有1人正在搜救中。找到
的8人中有1人不幸遇難。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道） 中國再推促進民企發展重磅措施，

首設專司民營經濟發展的新機構。中國國家發展改革委副主任叢亮4日在國

務院新聞辦發布會上表示，中央編辦日前正式批覆在國家發展改革委內部設

立民營經濟發展局，作為促進民營經濟發展壯大的專門工作機構，加強相關

領域政策統籌協調，推動各項重大舉措早落地、見實效。專家表示，專設促

民營經濟發展的新司局，旨在促進政策統籌、加強政企溝通，為民企發展保

駕護航。

中國新設民營經濟發展局
統籌協調政策措施 為民企發展保駕護航
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2023服貿會期間，一款「藿香
味小雪糕」引來參展觀眾「打卡」
品嘗。雪糕因為加入了藿香，除了
有奶香，雪糕上還有股淡淡的中草
藥清香，入喉有一絲甘甜。參展企
業相關負責人介紹，藿香主打的就
是解表祛濕。有品嘗過的網友表
示，很迷惑的味道，但是很上頭
（上癮）。

藿香雪糕引觀眾嘗鮮

今天是香港歌手、演員許冠傑的
生日。許冠傑被視為粵語流行曲的
奠基者，有「香港流行樂壇鼻祖」
的美譽。他還與兩位胞兄許冠文及
許冠英組成「許氏兄弟」，拍攝多
部電影。圖為「許氏兄弟」，左一
為許冠傑。 網上圖片

時光倒流

據國家發展改革委副秘書長兼人事司司
長張世昕介紹，新設立的民營經濟發

展局將作為國家發展改革委的內設機構，為
促進民營經濟發展提供了有力的組織保障。

2018年後首次成立新司局
目前國家發展改革委內設司局共28個，民

營經濟發展局是2018年後首次成立的新司
局。「民營經濟工作涉及面寬、政策性強，
需要各個部門密切協作配合，形成工作合
力。國家發展改革委作為宏觀調控和經濟綜
合部門，在我委設立民營經濟發展局，主要
是立足於更好發揮統籌協調、綜合施策、促
進發展的功能。」張世昕表示，下一步，民
營經濟發展局將切實履行好職責，健全完善
政企溝通機制，強化政策出台的系統設計、
政策落實的跟蹤問效。

多措並舉促進民間投資工作
近期，中國政府部門提出一系列促進民營

經濟發展的政策，更多政策措施箭在弦上。
國家發展改革委在7月24日印發了《關於進
一步抓好抓實促進民間投資工作 努力調動
民間投資積極性的通知》，目前已向國家開
發銀行、中國工商銀行、中信銀行等七家銀
行推送了首批715個民間投資的項目，請有
關金融機構按照市場化、法治化原則，自主
選擇符合條件的項目給予金融支持。
此外，在向民間資本推薦項目方面，國家

發展改革委推動各地梳理報送重大項目清
單、產業項目清單、特許經營項目清單。叢
亮表示，截至9月2日，各地上報項目超過
3,500個，總投資超過3.7萬億元人民幣。
此外，國家發展改革委還在積極推進建立

重點民間投資項目庫，推動強化重點民間投
資項目用地保障，設立中央預算內投資促進
民間投資引導專項，建立民間投資工作調度
評估機制等工作。

香港文匯報訊 據新華社報道，中小企業絕大多
數是民營企業，怎樣進一步促進中小企業發展？在
9月4日舉行的國新辦新聞發布會上，有關部門負
責人回應了相關熱點問題。
工業和信息化部副部長徐曉蘭說，工業和信息化

部近期將開展全國減輕企業負擔和促進中小企業發
展綜合督查，新培育100家左右中小企業特色產業
集群，組織開展清理拖欠企業賬款專項行動，深入

開展中小微企業發展環境第三方評估。

落實公平競爭政策制度
在促進中小企業走專精特新發展道路方面，徐曉
蘭表示，下一步，將從加大政策精準保障、加強融
通精準對接、加強創新精準支持、加強服務精準供
給四方面培育更多專精特新中小企業，推動出台關
於促進專精特新中小企業高質量發展的若干措施。

市場監管總局副局長柳軍表示，市場監管總局全
面落實公平競爭政策制度，今年以來，依法查處濫
用行政權力排除限制競爭案件13起，開展行政性
壟斷執法約談8次；加強反壟斷和反不正當競爭監
管執法，截至今年八月底，依法查處壟斷協議、濫
用市場支配地位行為案件17件，罰沒款總額9.1億
元；強化知識產權保護，今年上半年共查處相關案
件1.71萬件。「下一步，將推動重點領域反壟斷監
管執法提質增效，深入開展妨礙統一市場和公平競
爭政策措施的集中清理，加強知識產權全鏈條執
法。」

多措施培育「專精特新」中小企業

中國新設民營經濟發展局，
進一步向外界傳遞中央支持民
營經濟發展壯大的信號，將提
振民企信心、促進民企發展壯

大的工作目標提到前所未有的高度。
當前民營經濟發展面臨不少共性問題。有調查顯

示，當前企業家最關切政策透明、穩定、可預期，
盼望加大產權保護力度、提升政府法治化水平、進
一步擴大市場准入、提高要素獲取的公平性以及解
決「融資難、融資貴」等問題。如今，專門成立政
府機構對推動問題的解決、政策出台落地或許會有
明顯效果。

職責103字中沒提一個「管」字
不過，社會上對「民營經濟發展局」也有一些擔

憂：民營企業會不會又多一個「婆婆（管理
者）」？民企發展的頭上會不會再多幾道「緊箍
咒」？記者觀察到，官方披露的機構職責一共103
字表述中有「統籌協調」、「溝通交流」、「解決
問題」，唯獨沒有提到一個「管」字。歷史經驗也
表明，民營經濟的百花齊放靠的是開放，而不是管
理。

過去數年，針對民營企業的「定心丸」釋放了一
顆又一顆，其心拳拳，其意殷殷。而今，中央在過
去兩個月內迅速重拳出擊，從頂層設計、機構保障
到配套政策逐項落地推出一整套措施，最終政策組
合拳能否提振民企信心，平息社會疑慮、讓企業家
安心，關鍵在於各方積極行動、全面落實，幫助民
企解決經營中的實際困難，直面企業家關切。

◆香港文匯報記者海巖北京報道

多支持少管束 讓民企發展壯大

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家
超5日出席行政會議前見記者時宣布，今
年10月1日國慶節當晚，將在維港舉辦國
慶煙花匯演，這也是時隔五年香港再次舉
辦煙花匯演。
李家超表示，維港將再次出現多姿多彩
的璀璨煙火，慶祝中華人民共和國成立74
周年。同時會有系列慶祝及優惠活動，務
求讓香港晚上不斷活起來、動起來。
自1982年起，香港市民就有農曆新年到

維港觀賞煙花表演的傳統，也深受遊客喜
愛。但因為疫情，上一次農曆新年煙花匯
演已是2019年。

香港復辦國慶煙花匯演

◆ 記者採訪英國商業貿易部市場推廣主管、服貿會
英國館館長康鵬（左）。 香港文匯報北京傳真

◆馬達加斯加的珠寶展商Zaw Win。
香港文匯報記者朱燁 攝

◆中小企業絕大多數是民營企業，在穩增長、促創新、增就業等方面發揮着積極作用。圖為浙江省台州
市的傑克科技股份有限公司，工作人員在裝配車間裝配。 資料圖片
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健全完善 大的工作目標提到前所未有的高度

民營經濟發展局主要職責
◆跟蹤了解和分析研判民營經濟發展狀況

◆統籌協調、組織擬訂促進民營經濟發展
的政策措施

◆擬訂促進民間投資發展政策

◆建立與民營企業的常態化溝通交流機制

◆協調解決民營經濟發展重大問題

◆協調支持民營經濟提升國際競爭力

來源：新華社

◆國新辦舉行發布會介紹推動民營經濟高
質量發展情況。 新華社




